

# EL SERPIS.

PERIÓDICO DE LA MAÑANA.

AÑO I.

SEIS REALES al mes y DIEZ Y OCHO trimestre en Alcoy. — VEINTIUNO trimestre, fuera.—SESENTA extranjero.—TREINTA Y DOS ultramar.—Se suscribe en Alcoy. Merca 23. Fuera: en las principales librerías, dirigiéndose a la Administración.

ALCOY, DOMINGO 1.º DE SETIEMBRE DE 1878.

Número suelto: 25 CENTIMOS de real en toda España.—COMUNICADOS, RECLAMOS Y ANUNCIOS: a precios convencionales. La correspondencia se dirigirá al Administrador de El Serpis D. ENRIQUE POBLET ESPÍ, Mercado 23.

NUM. 101.

## Seccion local.

Hemos recibido fundadas quejas de algunos comerciantes que nos han asegurado que la expenduria del timbre permanece cerrada, algunos días, hasta mucho después de las ocho de la mañana, y como esto irroga perjuicios visibles, puesto que dadas las horas establecidas para las salidas de correos, apenas si queda tiempo para hacer las negociaciones de los giros, rogamos a quien corresponda que se evite este inconveniente.

No obstante de que ayer refrescó algo la temperatura, el calor se dejó sentir fuertemente, señalando el termómetro a las 12 del día 32º a la sombra.

Como sabemos que a consecuencia del calor pasado en Játiva se han afixado algunas caballerías y muchos cerdos, encomendamos a la Autoridad acuerde alguna higiénica medida respecto a la Posada del Sol, situada en la calle de la Virgen María, en cuyo punto, según nos aseguran, hay depositados muchos cerdos; pues de otro modo no tan solo puede ocurrir lo de Játiva, si que también perjudicar mucho a la salud pública.

El Delegado nombrado por el Gobierno de provincia para inspeccionar los pueblos en que existen algunos casos de lepra, ha remitido una lista de los nombres de los individuos que padecen dicho mal, resultando que residen en los pueblos de Parcent, Murla, Orba, Tormo, Sagra, Sanet y Pego.

Nuestro suelto de antes de ayer sobre las malas condiciones de la leche que se vende al público ha producido saludables efectos. La Comision de Sanidad giró ayer una visita a los expendedores de dicho líquido, quedando satisfecha de la leche que se le presentó para el análisis facultativo.

Esperamos que los días se parezcan, así como se suceden.

En la tarde del 29 se reunieron en el despacho de señor Gobernador civil, en Alicante, los Srs. Alcalde, jefe económico, comandante de Marina, Administrador de Aduanas, jefe de carabineros, y Director de sanidad marítima.

A instancia del jefe superior civil de la provincia, convinieron en concurrir todos a redoblar la vigilancia de que son objeto los buques que se hallen fuera del

puerto en observacion, a fin de satisfacer hasta el mas mínimo recelo por parte del público, respecto a la completa incomunicacion en que dichos buques se encuentran.

Animados todos aquellos señores del mejor deseo para contribuir al fin comun, se hallan dispuestos a no suscitar ningún conflicto de atribuciones de los que suelen ofrecerse en circunstancias anormales entre estas diversas autoridades.

Digno de elogio es el celo de las mismas que con tanto interés velan por todo cuanto se refiere a esta capital y su provincia,

## Noticias generales.

El real consejo de Sanidad ha procedido con actividad tan laudable en la cuestion que se le ha consultado relativa a las medidas adoptadas y que deban adoptarse para evitar la propagacion del cólera a nuestro territorio que el 29 por la mañana se recibió la comunicacion y a las dos de la tarde se reunieron bajo la presidencia del señor Jove y Hevia, vicepresidente interino, todos los vocales que se encuentran en Madrid, Sres. Mendez Alvaro, Capdevilla, Cubas, Los Arcos, Somovilla, Perez Gallego, Ramos Izquierdo, marques de Valdecaños, Chieso y Santero (D. Javier), secretario interino, y no levantada la sesion hasta terminar la consulta que ha pasado al gobierno el 30.

—Está decidido que oficialmente se cerrará la Exposicion el día 31 de Octubre; sin embargo, todavía después se dejará entrar a los visitantes mientras se vayan retirando los objetos expuestos.

—Un periódico italiano asegura que David Lazaretti no ha muerto todavía aunque está gravemente herido, y que sus discípulos se preparan, en medio de ceremonias adecuadas al caso, a anunciar la resurreccion del profeta.

—Noches pasadas hubo en Paris una reyerta que podría llamarse una batalla. Cincuenta individuos, divididos en dos campos estuvieron golpeándose se lo lindo hasta que llegó la policia. En un principio intentaron resistirse a los agentes, pero como aumentarse el número de esos, tuvieron que ceder los pocos que no habian ya escapado.

## Boletin religioso.

SANTO DE HOY.—N.º S.º de la Correa, N.º S.º del Puig, san Gil abad y san Arturo.

SANTO DE MAÑANA.—S. Estevan rey y conf.

CULTOS.—Parroquia de Santa Maria.—Esta tarde a las 4 hora en honor de N.º S.º del Rosario.

Parroquia de San Mauro.—La novena de la Cueva Santa será a las 4 de la tarde.

Iglesia de San Agustin.—Último de Cuarenta horas; a las 9 funcion con orquesta y sermón a Nuestra Señora del Consuelo, predicará D. Francisco Moltó, por la tarde mañinas, procesion, trisagio y reserva.

Desde hoy al anochechar y durante nueve dias tendrá lugar en la iglesia de San Agustin el rezo en sufragio del alma de D.º Francisco Espinosa y Candela viuda de D. Juan Betella.

## Anuncios oficiales.

### Hospital Provincial de esta Ciudad.

#### MOVIMIENTO DE ENFERMOS.

##### SECCION DE MEDICINA.

Existencia del día anterior.	44
Entrados.	0
Salidos.	1
Muertos.	0
Existencia para el día siguiente.	43

##### SECCION DE CIRUGIA.

Existencia del día anterior.	62
Entrados.	4
Salidos.	1
Muertos.	0
Existencia para el día siguiente.	65

Alcoy 31 de Agosto de 1878.

El Director,

CARMELO MARTINEZ, PERO.

## Avisos de corporaciones

**DON FRANCISCO DE ASIS SEMPERE** Juez municipal y Regente el Juzgado de primera instancia de la Ciudad de Alcoy y su partido por ausencia del propietario.

Por virtud del presente se saca a pública subasta en venta por precio de seis mil doscientas cincuenta pesetas, que es el fijado por los peritos una casa situada en la calle de San Antonio de esta Ciudad, número nueve antiguo y cincuenta y nueve moderno, lindante por derecha con la de Doña Teresa Blanes, por izquierda con otra de D. Leonardo Blanes y por espalda con casa de los herederos de Don Vicente Juan Espinós. Dicha finca tiene contra si las servidumbre de rejas y recibir el mismo las aguas que por seis conductos distintos se arrojan de la casa número sesenta y uno de la propia calle. Y para la celebracion de su remate a favor del mejor postor se señala el día diez y nueve de Setiembre próximo venidero a las diez de su mañana en los estrados de la Sala Audiencia de este Juzgado. Alcoy veinte y cuatro Agosto de mil ochocientos setenta y ocho.

Francisco de A. Sempere.

Por mandato de Su Señoría.

Gaspar Ripoll.

## Correo de Madrid.

### Correspondencia particular de Madrid

30 de Agosto.

El Consejo de ministros celebrado ayer ha dado ocasion para que la prensa invente noticias que animen un poco los círculos donde se ocupan de política.

El ministro de Gracia y Justicia señor Calderon Collantes llegó ayer mañana a Madrid y por descansar de su viaje no acudió al Consejo de ministros. Cuéntase que el Sr. Cánovas del Castillo preguntó por él, y que no le satisfizo el motivo porque habia dejado de asistir al Consejo; cuéntase que en vista de la no asistencia encargó al marques de Orovio que fué en concepto de ministro de Gracia y Justicia interino al Escorial para recibir el cadáver de la reina Cristina, y anoche

se añadía que por esta causa iba a dimitir su cargo el Sr. Calderon Collantes.

No ha ocurrido, sin embargo, el disgusto que se supone. El marqués de Orovio es ministro interino de Gracia y Justicia hasta que el Rey firme el decreto encargando de nuevo de dicho departamento al Sr. Calderon Collantes y como este decreto no lo firmará hasta hoy claro es que el Sr. Orovio y no el Calderon Collantes es quien tenia que presentarse en el Escorial como notario mayor del reino para recibir el cadáver de la reina Cristina.

Algun periódico ha comunicado a este propósito que el ministro de Gracia y Justicia cuando actúa como notario mayor del Reino cobra derecho, pero si esto es cierto también lo es que por costumbre antigua se renuncia a ellos.

El consejo de ayer no trató para nada de la vida legal de las Cortes no siendo verdad por tanto lo que aseguran algunos periódicos de que no se tomó acuerdo por estar conformes las opiniones de los ministros.

Tengo para mi que el gobierno ni se ocupará de este asunto hasta tanto que haya terminado la actual legislatura, es decir, a fin de año, y creo que no ha de haber divergencia alguna para resolverlo.

Los vientos que corren ahora respecto a los centralistas son favorables a su union con los constitucionales, pero en mi entender ni se unirán a los constitucionales ni a la mayoría, continuando en el parlamento en la misma actitud en que estaban al suspenderse las sesiones. Hay una razon de egoismo para que así suceda pues solo conservándose independientes pueden entrar como factor en una situacion política.

Los argumentos que hasta ahora alegan los constitucionales de Madrid para abstenerse de votar en las próximas elecciones son verdaderas escusas.

## ÚLTIMA HORA.

SERVICIO PARTICULAR de EL SERPIS.

Madrid 31.

Han sido nombrados capitán general de Valladolid el señor Vega Inclan, de las Baleares el señor Espinosa, y de Granada el señor Prendergast.

BOLSA DE HOY.

3 por 100 consolidado: 13-75.

SE ALQUILA por 160 rs. mensuales la tienda con su entresuelo de la calle S. José núm. 9 frente la Posada Nueva.

Consta de un buen sótano, fuente, dos dormitorios y demás necesario.

Darán razon en el piso principal de la misma casa.

SECCION DE ANUNCIOS.

SASTRERIA

DE

ANTONIO MUÑOZ

San Lorenzo, núm. 16

ALCOY.

El dueño de este Establecimiento pone en conocimiento del público, que habiéndose separado amistosamente de su hermano y agradecido en un todo á la deferencia que la generalidad de los parroquianos le han dispensado, desde hoy ofrece su nueva casa y taller en la calle de San Lorenzo, número 16.

JABON EN POLVO.

FABRICA DE EDUARDO FIOLE

ALCOY.

VENTAJAS DE ESTOS POLVOS Y MODO DE USARLOS.

Estos polvos preparados con un jabon fabricado especialmente para confesionarlos, poseen la propiedad de producir mucha espuma al desleirlos y de ser muy agradables al cutis por su suavidad; no sucediendo con ellos lo que con los jabones de pastillas que habiéndose de componer estas en su mayor parte de materias alcalinas afectan la epidermis, produciendo el natural escozor.

Su empleo es bien sencillo, bastando introducir unos pocos en la jabonera y removerlos con la brocha empapada con agua para obtener una abundante espuma.

LICOR DEL POLO DE ORIVE.

Infalible preservador de todo padecimiento odontológico.

El que sufre de la boca quiere. Usando el LICOR una vez por dia se destierran infaliblemente todas las enfermedades de la dentadura y encías. Millones de casos de éxito feliz y constante durante ocho años, no conseguidos con el uso de todos los demás dentrificos, infaliblemente lo confirman, se convence al que lo dude, Depósito central, donde su autor remite y hace grandes descuentos al por mayor, Alcoy Farmacia de D. Tomás Giner calle del Mercado y en todas las mas importantes de España.

**OJO.** Sin las firmas Orive é inscripciones de Licor del Polo de Orive, Ascao 7, Bilbao, en el cristal, y Farmacia de Orive, Bilbao, en la cápsula, no es legitimo el licor.

LICOR DEL POLO DE ORIVE.

Seguro calmante de los dolores de muelas procedentes de caries.

Desaparecen los mas violentos con fuertes enjuagatorios, ó licor puro, segun instruccion: luego el que tiene dolores de muelas es porque le dá la gana. Su venta universal y los premios de cinco exposiciones lo atestiguan con elocuencia.

EXPOSICION INTERNACIONAL DE 1878.

ESPAÑA EN PARIS.

Reseña ilustrada biográfica, histórica, y comercial de la produccion española.

Industria, Agricultura y Artes.

Obra de grande utilidad que deben adquirir todos los comerciantes para consultar referencias y adquirir relaciones, asi como los industriales, agricultores y productores en general por ser el indicador mas completo y estenso de cuantos se han publicado.

Para mas pormenores pidan el prospecto que será enviado á correo seguido franco de porte al que lo desee.

Todo suscriptor, siendo productor, tiene derecho á figurar en la obra...

Se publica por cuadernos de 32 páginas en papel superior satinado, elegante impresion á dos columnas y con magníficos grabados intercalados en el texto, siendo el precio de suscripcion 4 rs. el cuaderno en toda España.

Todo los pedidos se dirigirán á los Sres. Puig Hermanos, editores, calle Mayor 114, triplicado, entresuelo Madrid, y se admiten suscripciones en el establecimiento de D. E. Poblet, Mercado. 23.

GUIA DEL BAÑISTA (2.ª EDICION.)

Por A. Garcia Lopez.

Libro indispensable para las personas que necesitan hacer uso de aguas minerales. Un volumen en 8.º Hállase de venta á 15 rs. en Madrid y 18 en provincias, en las principales librerías y en casa del autor, Villanueva, 7.

HIDROLOGIA MEDICA, por el mismo autor. Obra premiada por la Real Academia de Medicina. Dos volúmenes en 4.º Se vende en los principales sitios á 60 rs. en Madrid y 68 en provincias. En Alcoy, Imp. de E. Poblet.

EL SERPIS

PERIÓDICO DE LA MAÑANA.

Se publica todos los dias excepto los siguientes á los festivos.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Alcoy, 18 rs. trimestre.  
Fuera, 21 rs. trimestre.

Redaccion y Administración, Mercado 23. Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador D. Enrique Poblet.



El conocido pintor D. CASIMIRO IBORRA, restaura pinturas antiguas sin que desmerezcan en nada su mérito artístico, dá lecciones de dibujo y pintura, pinta retratos al óleo y ejerce otros trabajos análogos al arte; ofrece su casa, S. Juan, 1, 3.º

Baños de la Beneficencia.

En estos baños, los únicos en la localidad, se encuentra cuanto sea necesario á la comodidad de los que visiten el establecimiento.

Los señores que tienen la costumbre de emplear el baño como medio higiénico no dudamos quedarán satisfechos del esmerado servicio que en este establecimiento encontrarán.

Precios: Un baño cuatro reales, con asistencia de ropa ó sin ella.

Horas de baño: de las 6 de la mañana hasta las 9 de la noche. (39)

FABRICA DE BASCULAS

portátiles para el comercio, fábricas, ferro-carriles y minas; y fijas para pesar carros y wagones.

Balanzas y romanas de todas clases.

Pesas y medidas del sistema métrico.

Arcas de hierro para guardar caudales

Presnas para copiar cartas.

Cocinas y aparatos económicos para colar ropa, para casas particulares, fondas, hospitales y casas de Beneficencia.

GUILLERMO MALABOUCHE

Depósito y almacén de venta, calle Capilla S. Martín 11 en Valencia. (36)

SE ARRIENDA el edificio en donde estaba colocada la máquina estambrera, situado en la partida de la Riba.

Daran razon en la Calle del Carmen num. 11 principal.

OBRA NUEVA.

Tratado teórico-práctico sobre la fabricacion, mejoramiento y conservacion de los vinos españoles, por D. Buenaventura Aragón.—Esta importante obra contiene al final un tratado completo de las enfermedades y defectos de los vinos, sus remedios y sistemas curativos.

Un tomo en 4.º de 440 páginas con 58 grabados. Su precio 24 rs. en Madrid y 28 en provincias. En venta en todas las librerías de España. Los pedidos á Aullo y Rodriguez; Olivo 6 y 8, librería-Madrid. (4-2)

SE VENDE una caldera para vapor, fuerza de 2 caballos. Direccion, calle de la Corbella, número 12. (10-8)

A los fabricantes de harina

Se desea vender una máquina limpiadora de trigo (6 Machina). Darán razon los Sres. T. Aznar é hijos y Compañía Santa Elena 1. (21)

LA MUJER

defendida por la historia, la ciencia y la moral.

ESTUDIO CRÍTICO POR E. RODRIGUEZ-SOLÍS

Agotadas es muy pocos dias las dos primeras, acaba de ponerse á la venta la

Tercera edicion

de esta interesante obra. Los señores libreros que tenían hechos pedidos y al público en general, pueden dirigirse á su autor, Esgrima 11, tercero, Madrid.—Precio, DOS PESETAS en toda España.

Hay ejemplares de venta en la librería de E. Poblet, administrador de este periódico

Rompe cabezas.

En el establecimiento de Enrique Poblet, se acaba de recibir una variada coleccion de rompe cabezas que representan diferentes tipos.

Se venden al precio de dos cuartos cada uno.

Tienda de Ntra. Sra. de los Desamparados, plaza del Teatro, 11.

AQUEL QUE TENGA PALOMOS

Aproveche la ocasion.

EL grano de la uva á UN real barchilla al que tome de dos cahices en adelante.

Tambien encontrarán queso de Holanda superior, á 5 1/2 rs. y 6 rs. libra, y buen bacalao.

Plaza del Teatro, n.º 11.

Tienda de Ramon Climent. (7)

¡A reir! ¡A reir!

Almanaque de los Chistes para 1879.

Un tomo de 192 páginas, con 50 caricaturas é infinidad de chistes, chascarrillos, cuentos, etc., etc., 4 rs.

Almanaque de la Alegria para 1879.

Un tomo igual al anterior, 4 rs.

Almanaque del Tio Carcoma para 1879.

Un tomo igual en un todo á los anteriores, 4 rs.

Se venden en la librería de Enrique Poblet.

AVISO.

Episodios internacionales y anales en 1874 por un testigo ocular.

Hállase de venta en la casa de Ambrosio N. Verdú, calle de la Virgen Maria n.º 51.

# LOS DOMINGOS DE EL SERPIS.

ALCOY 1.º DE SETIEMBRE DE 1878.

## LA SEMANA.

Cuentan las crónicas que allá por el año de gracia 1653 y á las cuatro horas de una tarde del mes de Agosto, el Doctor Antonio Guerau ó *Grau*, que en esto de apellidos no andan muy contestes los historiadores, catadrático que era de la Universidad de Valencia y pavorde de su Metropolitana Iglesia, acompañado del cura de Confrides, respetable señor sin títulos universitarios ni canónicos, y otros amigos, cuyos nombres no citan las crónicas por no alargar, sin duda, el hilo de la narración, se dirigieron desde Alcoy á su *Fuente roja* con el único propósito «de disfrutar de lo agradable del sitio y fresca del agua.»

Ha llegado, con este motivo, hasta nosotros, la noticia de que los expedicionarios arribaron á la referida fuente casi anohecido, y que después de cenar junto á la idem, se retiraron á una choza que habían hecho *todos menos* el pavorde Guerau, cosa que no tiene nada de particular, por que un pavorde, por mas señas catadrático de una Universidad, no está obligado á ser arquitecto ni mucho menos peon de albañil.

Por consecuencia de esto, el Pavorde se quedó choza afuera con el santo deseo de rezar sus obligaciones y devociones; pero siendo ya mas de media noche (segun el documento que tengo ante mis ojos) y no pudiendo pegar los suyos, se puso á pasear por las inmediaciones de la fuente, meditando sobre no sé que palabras de los Cantares.

Nada menos que amanecía cuando el Doctor Guerau hubo terminado sus oraciones; «asi es que en un pequeño collado situado á la parte de poniente de la fuente,» vió de pronto «que de entre las espinas de un erizo,» vulgo, *cadireta de pastor*, «salía una flor de lirio blanca, un poco sonrosada de morado y haciendo mil conjeturas, y no atreviéndose á resolver nada le pareció que las palabras de los Cantares se habían cumplido, pues tenia á su presencia un lirio entre espinas, y cavando la tierra para ver de donde procedía aquello, encontró á cuatro dedos de profundidad una cebolleta, de la que, en su parte mas baja, salía la vara que sostenía la flor.»

Aquí añaden las crónicas que el buen Pavorde quedó admirado del suceso, y que «viendo encima de un picacho de peñas al Cura de Confrides le llamó para que se enterara de la novedad;» palabras textuales. Allí el Doctor y el Cura arrancaron la piel á la cebolleta, descubriéndose en el corazon de esta una imagen de la Virgen Maria, blanca y hermosa como acostumbra á pintarla.

Tal es el origen de la función llamada del Hallazgo, que se celebra anualmente en la Fuente roja.

Allí, para memoria de este suceso y en el mismo sitio donde encontraron la cebolleta, se levantó una ermita en honor de la Inmaculada Concepcion de la Virgen Santisima, y mas tarde, como consecuencia de la mucha gente que acudía á la Fuente roja, se edificó, con cargo á la administración municipal, una espaciosa hospedería capaz de albergar incomedamente á algunas familias.

Como en la actualidad se encuentra esta en bastante mal estado, parece que el Ayuntamiento no tan solo trata de efectuar en dicho local algunas mejoras, sino que tambien proyecta, con la ayuda de varios dueños de las haciendas colindantes, abrir una carretera que haga mas factible el viaje á dicho sitio, cuyas aguas, segun el célebre botánico D. Antonio José Cavanilles, son las mejores del reino de Valencia.

Y conste que cuando lo cuenta persona tan competente como el referido señor, «el cual (segun afirma un autor contemporáneo) á sus grandes conocimientos reunia la cualidad de haber probado la mayoría de las aguas,» ya se le puede dar crédito.

La afluencia de gente que acudió el pasado domingo al referido sitio con motivo de celebrarse la función llamada del Hallazgo, fué, segun aseguran, mayor que en anteriores años.

Las correrías por aquellos encrespados montes fueron muchas, y como nada mas justo que el que tiene dinero y está de campo lleve encima alguna cantidad por lo que pueda ocurrir, de ahí el que se haya perdido algun dinero en aquel monte.

Parte de la prensa periódica se ha ocupado estos dias del cólera que se ha declarado en Fez y en Mequinez; y como esta abrumadora noticia ha repercutido por toda España, y durante la semana actual ha sido en nuestra localidad tema de conversaciones, debo decir, siquiera suscitadamente, algo respecto al estado de salud en que se encuentra nuestra provincia, á fin de aminorar el infundado temor de que están poseidos muchos timoratos.

Aseguran los médicos que nunca, como en la actualidad, ha sid tan satisfactorio el estado de la salud pública, y esto debe tranquilizarnos, mayormente sabiendo la actividad que encaminada á evitar toda infección que produzca alteraciones en la salud, ha desplegado el Sr. Gobernador de la provincia. Las procedencias de Oran y Argel, declaradas sospechosas, están sujetas á un reconocimiento; y sufren la cuarentena, de modo que establecido el cordon sanitario y dentro de la pura atmósfera que nos rodea, está demás ocuparnos con tanta asiduidad de ese fantasma que asi nos aterroriza.

No embargante lo dicho, no obra el ajustarse á las reglas de higiene que nos encargan los me-

dicos, y es bueno, para casos como el presente, recordar aquella célebre decima que copio para que sirva de receta á mis lectores.

Dice así:

Vida honesta y arreglada,  
hacer muy pocos remedios,  
y poner siempre los medios  
de no alterarse por nada.

La comida moderada,  
ejercicio y distraccion,  
No tener nunca aprension,  
salir al campo algun rato,  
poco encierro, mucho trato  
y continua ocupacion.

Después de esto, solo resta esperar tranquilamente los designios de la Providencia.

Yo tengo hecho ya mi testamento y nombro, como Rabelais, herederos universales de lo que no tengo, á mis acreedores, los cuales vienen obligados á dar lo que sobre á los pobres. De modo que con esta saludable medida, aguardo sereno los acontecimientos.

## TIPOS DE BAÑISTAS.

Don Luis.

Es de Murcia, emparentado con la aristocracia, y rico; pero muy llano, y no puede ver esas personas orgullosas que miran á uno y no le saludan, aunque le conozcan, sobre todo si no le saludan á él.

Tiene cincuenta y cuatro corbatas en buen uso, sin contar las que semanalmente regala á los criados. Ha traído cuatro ternos de hilo para pasar la temporada, aunque él viene á negocios de familia más que á baños. Anda en pleito sobre un condado que irá á parar á su persona cuando ya no se estilen los condes, segun lo que tardará en fallarse. Casi nunca come en la fonda, porque está convidado por lo mas principal de la sociedad alicantina, todos primos suyos.

Lleva sombrero de jipijapa, quitasol, distinta corbata por la mañana, por la tarde, y por la noche, zapato con lazos, y en el bolsillo de la americana pañuelo y abanico cuyas puntas y varillaje asoman con coquetería. Gran alfiler en la corbata, grandes anillos que le cubren la falange del dedo, gran cadena con gran guardapelo, y gran reloj. Todas estas alhajas son de oro, y á cada paso pregunta la hora que es, para lucir su repetición y ofuscar la vista del interlocutor atónito con los reflejos de las tapas.

Entra, sale, va, viene, sube, baja, se agita, rasga papeles, abre cartas, da órdenes á los criados delante de todo el mundo, y deja á cualquiera con la palabra en la boca, prestando un asunto urgente.

Es rubio, con cara y aspecto de teniente de carabineros del Resguardo; de regular estatura y bastante fornido. No reconoce ley, ni hay obstáculo que embarace su marcha.

Es un mariposón de primera, que tiene palabras, sonrisas y cuchicheos para cuantas mujeres jóvenes y viejas halla á su paso. Confidencialmente me ha dicho que todas se mueren por sus pedazos, y yo les digo á Vds. confidencialmente que anda bebiendo los vientos por una cigarrera que se quiere fugar con él, después que sus encantos se han fugado paulatinamente.

Cada vez que Don Luis se mira al espejo, (sobre doscientas al-

dia) se encuentra con la imagen de un tonto; pero tonto de buena fé, divertido, feliz, que vive en un mundo fantástico por él imaginado, sin que la amarga realidad llegue á tener jamás suficiente eficacia para presentarle las cosas como son en sí.

Doña Angustias.

Desde que el istmo de Suez desapareció juntando las aguas de dos mares, es grande el número de tiburones que arriban á estas playas. Este fenómeno tiene su paralelismo en tierra, puestambien es grande el número de mujeres tiburones que llegan á estas playas desde hace algunos años.

Doña Angustias, que como mujer pesa nueve arrobas largas, como esposa es insoportable. Desde por la mañana hasta por la noche está llena de impertinencias que su paciente esposo, de la madera de los Jobs, sufre resignado. No asi los que las oyen, pues de buena gana la mandaria alguno dentro de una barrica al lugar de su procedencia.

Por su figura y por su voz aflautada la llaman *Ocarina*, ese instrumento de barro que manejan á la perfección los montañeses apeninos. No tiene nada, absolutamente nada, pues está sana como una manzana... de casas; pero el médico la ha mandado á baños por quitársela de encima y verse libre de sus infinitas consultas.

En buena ley de galanteria no debia sacarla á la vergüenza, sino disimular sus faltas y pasarla por alto, á pesar de su volumen.

¿Y si realmente es un tiburón? Convengamos en que el oficio de retratista á la pluma es algo peliagudo.

Por si acaso es monstruo y no mujer, bueno será dejarla apuntada.

El Mellao.

Calzado de relumbron, pantalones ajustados, piernas delgadas, faja de seda, chaquetilla, camisa sin cuello y con botoncitos de oro, pelo echado hácia adelante por encima de la oreja, gorrilla ó sombrero gacho de anchas alas, la cara aceitunada y lisa. Sabe Dios (tambien convendria que lo supiera la Justicia) cómo adquirió en Madrid el dinero necesario para venir en un tren *botijo*, pero el caso es que ha venido, y mal acompañado. En la capital se dedica á *barbian*, *pincho*, etc. robando en los ratos de ocio algun reloj que otro. En el puerto no se sabe otra cosa sino que veranea.

Es muy aficionado al mar. Se pasa casi todo el dia en la playa, arrojándose al agua tres ó cuatro veces.

Tiene tanto cariño á los bañistas que procura llevarse como recuerdo de cada uno de los que le chocan, bien el reloj, bien el alfiler de la corbata, bien los gemelos, ó dinero, sino hay alhajas á mano.

Cuando está en el café se la echa de torero. Por la noche se canta y se baila en el muelle, al pié de alguna farola, en medio de una sociedad escogida de chulos y chulas. La Paca se *pirra* por él cuando le oye cantar alguna guajira.

De su mamá se ignora el paradero. Su papá hace estudios penitenciarios en un presidio. La policia le distingue mucho, siguiéndole constantemente los pasos, por lo que no es de extrañar que el mejor dia, desengañado del mundo y de sus vanidades, haga la última fechoria, y se encamine al retiro de papá, con el fin de hacerle compañía para siempre.

Conoce el Saladero á palmas, y tiene vocacion decidida á vivir á la sombra.

*La Señá Ramona.*

Cuando era larva vendia fósforos de carton y cerillas por las calles de Madrid. De crisálida, estuvo en la fábrica de cigarros. Una vez, en la primavera de su vida, apareció trasformada en brillante mariposa.

Botinas de capricho, falda de foulard con volante, pañolón de Manila, guardapelo de oro al cuello, colgando de una cadenita, la cabellera hácia atrás, cubierta con añadidos que terminaban en empinado moño, fresca la boca, soursado el rostro, atrevida y limpia la mirada. Huyó del hogar paterno donde sólo recibia mendrugos de pan para alimento del cuerpo, alternados con bofetones para educacion del espíritu, y no se volvió á saber de ella, hasta que pasados algunos años abrió una prenderia en la calle de Toledo.

Desde entonces la visita su madre con el desinteresado cariño de una madre que se lleva siempre lo que puede.

Dicen que presta dinero á ciertas infelices, exigiendo semanalmente un real por duro. Dicen que tiene gran influencia con un señor principal. Lo cierto y positivo es que lleva los dedos cubiertos de sortijas con brillantes, que gasta criada y peinadora, que permanece soltera, aunque ya se ha ajamonado, que desprecia muy buenas proporciones, que tiene un capitalito en la Caja de ahorros, que se da un muy buen trato, y que nunca le faltan diez mil reales para una ocasion.

Ha venido á los baños con su criada, gusta de que la saluden, sobre todo las señoras, habla mucho repitiendo las palabras simpático, especialmente, superfluo y otras que le llaman la atencion, incurriendo en el lastimoso vicio de decir *haiga* á cada cinco minutos.

*El tío Plácido.*

Le salió un butto en salva sea la parte, como él dice, llevándose la mano al cogote, y no ha habido otro remedio que obedecer al médico, tomando la diligencia que conduce á la estacion del ferrocarril que conduce á la capital de la provincia. Porque el tío Plácido es natural y vecino de un pueblo del interior, siendo esta la primera vez que ha visto el mar, al cabo de sus cuarenta y nueve años. ¡Quién se lo habia de decir!

En la posada no hace otra cosa que revolver las alforjas y mirar el cinto por si le han robado algo de la ropa y de los napoleones que ha traído. Cuando vió la bahía se quedó embobado como un chico. Cuando por primera vez entró en el baño se creyó tan valiente como el Cid. Pero un dia le convidaron á ver una fragata de guerra, y lo mismo fué poner el pié en el bote que escandalizar la concurrencia con los apuros que le entraron, figurándose que iba á perecer. No hubo manera de convencerle á que se quedara, por lo que tuvieron que dejarle en tierra.

Desde entonces todo anda á su alrededor; se imagina que el suelo ondula bajo sus piés; sueña con oleages que le tragan.

Escribe á la familia diciendo que está es *manífico*; pero la verdad es que desea acabar los baños, que no se echa al agua cuando la mar está picada, y que no vé el dia de tomar el tren, despues de haber comprado en la playa unas castañuelas de conchas para sus chicos.

*Los de Lopez.*

Esta apreciable familia se com-

pone del papá, calvo, barba entrecana, decidor, no siempre oportuno.

De la mamá, jamona disforme, vestida á la moda, aire importante.

De Consuelo, Dolores, Fermina, tres solteras escalonadas entre los 23 y 18 años.

De Eduardo, que va á comenzar este año el preparatorio para no sé qué carrera.

De Trinidad y Eusebio, familia menuda.

Y de un mamon agarrado al pecho de una enorme ama de cria con trenzas largas y delantal blanco.

Han cerrado la casa, plantándose en Alicante. El perro con que caza el amo, la cotorra con que habla el ama, el gato con que enreda Eusebio, el canario que mima Consuelo, á falta de otro ser mas inteligente, la codorniz que Eduardo cria, han sido encomendados á los amigos ó vecinos, quedando en el desierto hogar un sólo animal, el galápagó que reside en la carbonera.

Traen un equipaje de muchos mundos, todo un sistema planetario, porque se han propuesto demostrar que saben vestir. Como su permanencia fuera del hogar se limita á quince dias, toman dos baños diarios, operaciones que con las otras originadas de ellas; como el ir y venir, el vestirse y el desnudarse, reclaman una cantidad tal de tiempo que los de Lopez apenas le tienen para exhibirse en paseo, por la tarde, y en el Templete, por la noche. A esto ha de agregarse el que por ser muchos de familia viven en un piso amueblado, de alquiler, en cuya cocina guisan las elegantes pollas, ayudadas de la esférica mamá y de la robusta pasiega.

No obstante, el señor de Lopez tiene diariamente lugar de tirarse *El Imparcial* al colete, y á la señora le sobra un ratito para ver en la cuarta plana de *La Correspondencia* los nombres de los muertos de viso y en la tercera los espectáculos madrileños.

El objeto principal de esta familia al salir de la córte ha sido evitar que sobre sus respetables componentes cayera la nota de *curis*, quedándose en verano en Madrid. Los fines secundarios son: robustecer con los baños las naturalezas un tanto delicadas de las niñas; ver si pescan estas un novio, siendo los puertos mas ocasionados á pesca que no la capital de las Españas.

De como han logrado su objeto no tenemos ciertas noticias. Sólo se sabe que en la ciudad llaman *curis* á las chicas de Lopez, y que una de ellas bailó en el Templete el vals corrido con un oficial de marina que al dia siguiente se fué con la escuadrilla y con viento fresco á otra parte.

*Florismunda.*

Nació predestinada.

Es una victima del romanticismo rural, mil veces mas pernicioso que el de las ciudades.

Su madrina le puso ese nombre, rebuscado entre las actas del martirologio.

Eso de llamarse Luisa, Juana ó Micaela es propio de espíritus vulgares.

Se ha criado sin madre bajo la custodia de la suprascrita madrina y tia al par.

Ha leído varias novelas amorosas, por lo cual ve un Arturo en cada esquina.

Ambicionando más anchos horizontes, y mientras se presenta ocasion de llevarla á ver Madrid, viene los veranos á Alicante, con dos mujeres del pueblo de su pueblo, infelices criaturas que se echan encima el fondo del cofre para acompañar dignamente á la señorita.

Ignórase si esta se baña.

Lo que no perdona es el paseo vespertino del muelle. Se presenta vestida completamente de blanco, la mantilla inclusive, y con guantes hasta la mitad del antebrazo. Las dos mujeres del séquito, ó acólitos hembras, van hechas unos adefesios.

Ella resalta por su blancura y por su mal gusto. Parece la Inocencia... aldeana. Todas las miradas se clavan en ella, compadeciéndola unas, burlándose otras, mientras que la soñadora Florismunda clava los ojos en el espacio, con vaga espresion, á no ser que detenga el paso para arreglarse el traje, con el ministerio de sus adláteres, en pleno gentío.

Sospecho que esta ingénuu muchacha irá á parar á manos de algun truhan, ó de algun oficialito de esbelto talle y puntiagudos bigotes.

Alicante, Agosto.

F. Moja y Bolivar.

MADRID.

Cuando el estado de la atmósfera me ataca los nervios; cuando recibo ingratitudes de algun amigo, desdenes de alguna dama y pisotones de algun transeunte atolondrado; en esos momentos de humor atrabiliario en que odiamos instintivamente al género humano; en esas horas tristes de la vida en que parecemos sombras desterradas á purgar en este mundo faltas no cometidas, en que la naturaleza no tiene encantos, ni perfumes las flores, y la música fatiga nuestro timpano como un insoportable ruido; en esos instantes en que la filosofia nos parece insustancial farrago, la astronomia una óptica, la geologia una hipótesis y el arte convencionalismo, cuando todas estas sensaciones desagradables me acometen suelo hallar un eficaz lenitivo á mis pesares, refugiándome en las accidentadas cuartas planas de los periódicos.

Una seccion de anuncios vale entonces para mi mas que una medicina; hallo en ella lo que no hallaria en la distraccion mas absorbente.

Una seccion de anuncios es una enciclopedia inagotable. Vida y muerte risas y llantos, altiveces y pobreza, ciencia y charlatanismo, vicios sociales, recuerdos históricos, la humanidad entera, en una palabra, se presenta estereotipada en aquel casillero de letras á tanto la linea.

Aquí una orla negra y una cruz en medio seguida de un nombre y de una interminable serie de mundanales títulos me recuerdan que la vanidad no cede su imperio ni aun ante la tumba.

Allá una almoneda de muebles de lujo despierta en mi la idea de los adelantos de la industria. Y evoco el progreso, y asisto mentalmente á las vigiliás, á los ensayos que ha tenido que verificar el hombre para llegar á una perfeccion de formas y de comodidades que ahora notomos en los muebles modernos. Y luego las consideraciones filosófico-morales á que aquella almoneda se presta. ¡Qué infinidad de bellezas no se habrán sentado en aquellas sillitas! ¡Cuantos misterios no se habrán encerrado en aquellos cajones! ¡De qué infelices dichas, de qué tiernos quejidos, de qué trances de muerte no habrá sido testigo aquella cama! El nacimiento con las dolorosas sonrisas maternales; el himeneo con sus pudorosos escrúpulos; la muerte con su cadavérica faz y el amarillo resplandor de los blandones...

En otra parte la venta de una carretela ó de un palacio me indican una vida de disipacion y de locuras. Una riqueza extinguida; una luz apagada; un cigarro que ha ardidó hasta la colilla y del cual no quedan ya mas que cenizas.

Allá leo: *Un perro se ha extraviado* etc., y digo:—Es fácil que se encuentre.

Y mas abajo: *Se ha perdido una cartera con billetes de Banco*, y exclamo:—Probablemente no se encontrará.

Acá un jarabe que todo lo cura: acullá los bálsamos celestiales para vivos y muertos, las panaceas del doctor Garrido y el *accité de bellotas*.

A un extremo un tendero que cansado de buscar formas con que burlar al público vendiéndole géneros de algodón por lana, y usando varas cercenadas por varas enteras, acude al expediente de que se valen ciertos partidos políticos para ocultar sus miserias y en tono de manifiesto empieza un anuncio de este modo: *¡Madrileños!* etc.

Una jóven doncella se ofrece para ama de cria y ante este ofrecimiento la moral se cubre la cara y va á ofrecer sus servicios á otra parte.

«*Se compran cajas varias de tabacos habanos.*... ¡Te ve! mañana mismo me las ofrecerás llenas de cigarros argelinos, pretendiendo hacerlos pasar por legítimos de la Vuelta de Abajo.

¿Y esta pobre mujer que implora en dos lacónicos renglones la caridad pública? ¡Oh! no temas; á esta no la llevarán al Asilo del Pardo. Ha tenido unos cuantos reales para exhibir su miseria, y esto basta para que se la considere privilegiada. Los harapos son los únicos objetos repulsivos á nuestra sociedad pulcra y estrada. Vestid la fealdad moral con crugiente seda y hallareis quien la envidie; presentad la belleza de alma con grones y zapatos rotos, y la atropellaran cocheros, la silbarán chiquillos y la prendrán individuos de uniforme.

Nada de esto le pasará á la infeliz mujer del anuncio; pero, en cambio, al dia siguiente recibirá visitas oficiales, y á vuelta de alguna que otra limosna noble, anónima, desconocida sufrirá humillaciones sin cuento y vergüenzas infinitas.

Dias pasados me conmovi profundamente leyendo varios anuncios.

Uno de ellos decia:

«Al que entregare en la calle de Alcalá, número 2 á Don Alfonso I. P. un sombrero viejo, muy viejo, roto, muy estropeado y sin forro se le gratificará generosamente, por ser el único y antiguo recuerdo de una hidalga familia.»

¿Habrá elegia, habrá sonata, habrá pintura que pueda expresar fielmente el dolor de que están impregnados tales renglones?

La melancolia de un alma aristocrática, el despecho de los sombreros, el dulce regocijo de los traperos, todo esto lo habrá alumbrado el sol en un mismo dia.

Confieso un impulso perverso. Durante un momento acaricié la idea de apabullar un sombrero, quitarle el forro, y hacerle cómplice de una supercheria. Quería interrogar á D. Alfonso, penetrar los secretos íntimos de aquella hidalga familia con cabeza; pero sin sombrero, y sacar de todo ello un argumento para una novela, un drama ó una zarzuela bufa.

Pero me detuve; vi que mi sombrero, no era viejo en el grado superlativo que se reclamaba, y recordé al mismo tiempo que ya es algo tarde para escribir en bufo.

Las almas mejor templeadas suelen tener momentos débiles. Carlos V se asustó á la vista de un cometa. Arderius ha recibido durante algun tiempo las censuras de una parte de la prensa madrileña, y parece que el pontífice de Momo ha abjurado de sus heregias artísticas.

En el último artículo que tuve la honra de escribir para los lectores de *El Serpis*, anuncié que Arderius se preocupaba de las miserias humanas.

Hoy parece que la conversion es completa, Arderius piensa emprender la zarzuela seria y contribuir á la regeneracion del arte escénico.

Esto vale tanto como decirle al público español:

—¡Eres un estúpido! Me he reído de ti; te he explotado; me has enriquecido con tu ignorancia y ahora vengo á eshártela en cara. No debiste haber asistido á mis mamarrachadas, y me has llenado de oro los bolsillos. Entre tantos como me tildaban de loco, yo solo fui el discreto. Pero alegrate, público español, que no hay bien y mal que cien años dure. De hoy en adelante me propongo regenerarte; y á imitacion de Juan de Robres que hizo el hospital é hizo los pobres, yo tambien, ya que he extragado el gusto literario, quiero realzarlo ahora con la zarzuela seria.»

¡Esta es la historia del diablo metido á fraile!

P. B.